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图为百花会展中心的公共自行车。 本报记者杨长喜摄

城市公共自行车

运行三月有余

已办车卡400多张

目前， 距离我市城市公共自行
车的开通运行已有三个半月的时
间， 全市

130

辆公共自行车正在多
个网点服务市民。“从这几个月运行
的情况来看， 各方面对这项城市公
益工程的反响都很好。 ”昨日，信阳
市安旅市政服务有限公司行政主管
夏丹告诉记者。

开通公共自行车试营线路是我
市今年服务民生十件实事之一。 根
据统一规划， 我市公共自行车运行
路线将为新七大道自行车道（双向
42

公里）， 高铁信阳东站至百花园
段（双向

16

公里）。

“能够将这件事作为十件实事
之一，我想有几个方面的原因。 ”夏
丹说，“第一，我市已连续几年举办
全国公路自行车赛， 自行车运
动爱好者数量众多，这几年我市
自行车运动的广泛开展使得开
通自行车试营线路有了广泛的
群众基础。 第二，文明低碳、绿色出
行越来越得到市民的认可和拥护，

自行车无疑是低碳出行的代表。

第三， 我市的推广有外地成功经验
可借鉴， 公共自行车在全国很多城
市都有普及， 大多数得到了市民的
好评。 ”

在办卡方面， 我市在公共自行
车试运营之前就已经通过各种方式
向市民传达了我市城市公共自行车
开通的有关信息。根据规定，年龄在
18

周岁至
65

周岁的市民持二代身
份证原件、 户口本原件在指定的办
卡点填写申请表， 缴纳一定的保证
金和消费预充值就可办卡。
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个月
来， 公共自行车卡已经办理了

400

多张。

在调度方面， 工作人员可通过
公共自行车锁上所装的芯片来实时
查看沿途

7

个站点的自行车数量情
况。 记者在工作人员的电脑上看
到，电脑屏幕上不仅能显示公共
自行车在新七大道的站点，还能
显示每个站点上自行车的数量。

“不同的颜色代表不同的情况，

有车、无车、故障都能显示。根据
这些情况，我们采取调度、维修等
相应措施。 ”工作人员告诉记者。就
在记者采访的时候， 工作人员余克
俭发现

7

个站点之间车辆数量不太
平衡，赶紧出去调度了。

另外， 这些自行车的配备标准
比较高，轮胎为免充气轮胎，车身为
铝合金，质量总体不错，市民使用的
时候也很爱惜，很少出现故障。工作
人员每天都会对不同站点的自行车
进行清洁，确保市民放心使用。

人性化管理让绿色骑行惠及更多人
连日来记者采访了解到， 尽管目

前还只是试运行阶段， 投入使用的
也只有
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辆自行车，但这些自行
车的使用率还是比较高的。 “虽然
现在是夏季， 但只要天气不太热，

来租赁自行车的市民还是很多的，

即使在天气不好的情况下， 每天使用
次数也有三四十次，一到周末，人就
更多了， 每天基本上都要过百次。

有些市民是用来上下班，有些是晚
上乘凉骑行。 ”该公司工作人员告诉
记者。

另外，考虑到人流量的变化，办卡
时间也较之前规定得更人性化： 上午
办卡时间不变， 下午办卡时间则改到
了

17

时至
20

时， 让更多纳凉的市民
和上班的市民有时间办卡。

市民张女士就是夜晚纳凉使用自
行车的代表之一。她告诉记者，现在每
到夜晚， 干净优美的羊山新区就成了
她们全家休闲纳凉的好去处， 而一家
三口迎着习习凉风边骑行边看风景，

感觉非常惬意。“这自行车骑着特别舒
服， 而且只要使用不超过一个小时就

不用付费，一个小时后按
2

元
/

小时收
取超时占用服务费，挺划算的。 ”张女
士说。

另外，记者获悉，经过
3

个多月的
试运营， 目前公共自行车管理的各方
面已经比较成熟， 原先只针对本地
市民使用的公共自行车，现在外来
人口也能使用了。 “比如，在信阳上
学、工作的外地人，需要使用的时
候办个卡，不在信阳了，退卡的时
候退还押金，手续非常简单。 ”站点工
作人员介绍道。

完善管理让这项城市公益项目常青
其实， 城市公共自行车并不是个

新事物。比如，早在
2009

年前后，武汉
的公共自行车项目就出现了。不过，如
今武汉的公共自行车运营却陷入“车
辆少、租车难”，部分站点瘫痪荒废的
境地。

“在发展过程中，我们也会不断总
结各地运营过程中出现的问题， 总结
经验，尽量完善服务体系。 ”夏丹说，

“每个城市有每个城市的特点，在发展
过程中要因地制宜， 比如武汉公共自
行车发展中出现的问题归结原因，一
方面是城市框架太大， 另一方面管理
成本太高， 但是这两种情况在我市目
前还都不存在， 虽然我市提出了双百
目标（到

2020

年，城市人口和城市建
成区面积分别达到

100

万人和
100

平
方公里），但即使达到这一目标，由于

我市的市区面积不大， 公共自行车的
数量也远达不到武汉的那个数量。 自
行车的数量少，站点少，管理成本也就
没那么高。 等将来公共自行车发展到
老城区和平桥区之后，公共自行车的车
棚和亭子都能做户外广告， 这对于公司
来讲也是一种收益， 未来我们也将探索
更多、更好的发展方式，让这项城市公
益项目发挥它更大、更好的效益。 ”

扩大范围让绿色骑行延伸到全城
我市的公共自行车目前的运营线

路只有双向
16

公里（高铁信阳东站至
百花园段），而我市在“十件实事中”提
出的目标为

42

公里，在最近召开的有
关十件实事的会议上， 我市又明确提
出了将公共自行车的运营范围扩大。

“在我们日常工作中，不仅仅是办
卡的市民， 很多关心这项城市公益项
目的热心市民也打电话问我们， 什么
时候公共自行车能够在他们家附近设
站， 这样他们到羊山新区就更方便
了。 ”夏丹说，“下一步，我们准备按照

市里的安排， 将公共自行车的线路延
长，向老城区发展。 ”

至于站点方面， 夏丹表示将根据
发展规划合理设置站点， 这个站点设
置既要考虑到人流量， 又要考虑到停
车位。
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